



1

La población
gitana de
Castilla y León
La transformación

en Castilla y León viven algo más de 25.000 gitanos y gitanas, distribuidos por todo el territorio, lo que supone el 1% de la población.

En lo que respecta a su distribución geográfica, la mayoría de ellos se concentran en Valladolid capital, seguido de Burgos, Salamanca y León. Es de destacar que existen en determinadas localidades, no capitales de provincia, un número importante de población, tal es el caso de Aranda de Duero, Medina del Campo, Peñafiel...

La situación social de la población gitana de la región es muy diversa y sujeta a un fuerte proceso de transformación. En las últimas décadas, se ha producido una sensible mejora en sus condiciones de vida, propiciada por el acceso de los gitanos y gitanas a los sistemas de protección social, a la vivienda pública y a los sistemas de salud y educación.

Los aspectos que todavía están pendientes por resolver y sobre los que se debería trabajar son, entre otros:

- **Situación de pobreza y exclusión social.** Un significativo número de sus miembros continúan sumidos en situaciones de exclusión social, sometidos a procesos de discriminación que limitan el ejercicio de sus derechos y su acceso a los recursos y a los servicios de los que disfrutaban el resto de los ciudadanos.
- **Problemas de vivienda, focos de chabolismo y de infraviviendas.** La persistencia del chabolismo y la infravivienda, el deterioro y la degradación que sufren las viviendas y el entorno en el que estas se ubican, el hacinamiento o la falta de garantías para el acceso de las familias gitanas más desfavorecidas a la vivienda pública.
- **Abandono escolar prematuro y absentismo.** Aunque la situación ha mejorado, siguen existiendo unos niveles de fracaso y abandono escolar

muy altos. Se tiende a la “guetización” de los centros públicos y no se aborda la situación desde un enfoque intercultural. Cada vez es más habitual ver escuelas donde el alumnado está categorizado en niños pobres, inmigrantes y gitanos.

• **Discriminación.** La población gitana es la comunidad más discriminada por motivos étnicos o raciales en España. Según el Barómetro del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) publicado en noviembre de 2005:

- A más del 40% de los españoles les molestaría “mucho o bastante” tener como vecinos a gitanos.
- A uno de cada cuatro españoles (25%) no le gustaría que sus hijos estén en la misma clase que niños de familias gitanas.

La Comunidad Gitana sigue constituyendo uno de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad y, en términos generales continúan siendo los ciudadanos castellanos y leoneses más excluidos social y económicamente.

Acceder al
mercado de trabajo
es la puerta de la
integración social
y la igualdad
de oportunidades



“ El programa Acceder me sirvió de ayuda para conseguir el trabajo en el que ahora estoy indefinido ”

Licinio Barrull Escudero. Jardinero.

Licinio Barrull Escudero fue el primer usuario atendido en el programa Acceder de Burgos. Proviene de un poblado chabolista de la ciudad. En el año 2000 inició un itinerario individualizado de empleo. El perfil profesional de Licinio se consolidó poco tiempo después, tras enlazar varios contratos temporales con una misma empresa de mantenimiento de zonas verdes, descubriendo en la jardinería un oficio gratificante y vocacional. Actualmente vive junto a su mujer y sus tres hijos en una zona residencial de Burgos, manteniendo una estabilidad laboral en la empresa de jardinería en la que empezó.

